
Alertas por Háckeo

Si el Presidente López Obrador minimizó ayer el
hackeo a los sistemas de cómputo de Pemex y la Se

cretaria de Energía Rodo Nahle de plano rechazó qué
se vaya a pagar un rescate para liberar la información de
los equipos atacados en otras dependencias sí hay temor

Es el caso de la Secretaría de Educación Pública en
la que manda Esteban Moctezuma y donde los inge
nieros de sistemas se lo están tomando en seria

En un mensaje que circula internamente la Direc
ción General de Tecnologías de la Información y Comu
nicaciones recomienda a los usuarios una serie de me
didas para disminuir la posibilidad de ser víctima de un
ataque informático y comprometer con ello la red de la
Secretaría

Por ejemplo se alerta de no abrir correos electróni
cos de procedencia sospechosa o desconocida y mucho
menos descargar archivos que pudieran contener algún
virus malware o ransomware

Se recomienda navegar sólo en páginas de internet
institucionales en su caso tener la actualización del na
vegador Google Chrome y utilizar contraseñas robustas
con un mínimo de ocho caracteres alfanuméricos

No están de más Si al Presidente le parece que el
ataque cibernético a Pemex no fue tan grave las reco
mendaciones de la SEP valen también para instituciones
privadas

Protestan
Licitación II

El martes le informamos de
la licitación exprés de la Se
cretaría de Relaciones Ex
teriores que lleva Marcelo
Ebrard para contratar los
servicios de infraestructura
crítica y almacenamiento de
datos en la nube con vigen
cia hasta 2022 que ganó un
consorcio de filiales de Tel
mex de Héctor Slim

Otro consorcio en el
que participa Grupo Cepra
de Joel Sánchez impugnó
la licitación y afirma que su
oferta económica era mu
cho más baja que la de Tel
mex

En el fallo de la parti
da principal de 18 de octu
bre la SRE menciona que el
monto máximo que se pa

gara a TeLmex es de 326 8
millones de pesos

Pero en el acta de aper
tura de ofertas del 8 de oc
tubre se advierte que el
monto máximo que cobra
ría Telmex si la SRE le com
pra todos los servicios es
descomunal 23 mil 739 mi
llones de pesos mucho más
alto que las demás empre
sas incluido el grupo de Ce
pra que sólo llega a mil 115
millones

Cepra alega que la SRE
ignoró la Ley de Adquisi
ciones al evaluar las ofertas
con base en el costo unita
rio y no en el precio neto
que se obtiene al multiplicar
dicho costo por las cantida
des a adquirir

Y es que la partida prin
cipal se divide en 81 servi
cios distintos algunos mu

cho mas caros que otros
Ahí es donde no cuadra la
cosa

Vende Reservas

LJrbi la empresa desarrolla
dora de vivienda que capi
tanea Román Álvarez echó
mano de sus tierras para
sortear el tercer trimestre

Sí aunque parezca con
tradictorio no fueron las
casas el producto que más
ingresos le reportó Sus re
sultados financieros del ter
cer trimestre de este año
dejaron claro que en este
momento lo urgente es cap
tar recursos sin importar si
es por la venta de casas o
terrenos

De enero a septiembre
pasado la empresa repor
tó un total de 188 viviendas
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vendidas en proyectos pro
pios lo que representó in
gresos por 134 8 millones de
pesos

Sin embargo el nego
cio de la venta de terrenos
y servicios de generación le
dieron a la empresa 165 mi
llones de pesos

Con todo no pudo evi
tar una caída de 23 8 por
ciento en sus ingresos acu
mulados de los primeros
nueve meses contra el mis
mo periodo de 2018

Ahora la duda es si Ur
bi cuenta con reservas sufi

cientes para seguir en bus
ca de ingresos por este seg
menta

Defiende
Patentes

Nestlé que en México lle
va Fausto Costa está mo

nitoreando el mercado para
identificar si alguna de sus
marcas patentes o derechos
de propiedad intelectual es
tán siendo transgredidos

El caso no es menor
pues luego del lanzamien

to de su exitoso sistema de
café en cápsulas Dolce Gus
to y Nespresso han surgido
empresas que comercializan
cápsulas compatibles con
las cafeteras de la suiza por
lo que la gente de Costa ha
emprendido demandas en
México y el mundo

Está por ejemplo la de
manda que interpuso contra
la española Fast Eurocafé
por comercializar las cápsu
las de café Me Piachi y Bon
preu marcas que ajuicio de
Nestlé infringían una de sus
patentes

En México también se
dio un caso similar con la
demanda que Nesdé con
tra la empresa Controladora
de Marcas Punta de Pablo
González Cid por consi
derar que las cápsulas Café
Punta del Cielo violan sus
derechos de propiedad in
dustrial

Nesdé defiende en los
mercados donde opera que
todas sus marcas y patentes
llevan detrás una fuerte in
versión en innovación y tec
nología

capitariesffiireforma com
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El CCE asiste a evento

en Washington
El presidente del Consejo
Coordinador Empresarial
CCE Carlos SalazarLome

lín partió a Estados Unidos
En el contexto del US Mexico

CEO Dialogue representan
tes del CCE y sus homólogos
del US Chamber se reunirán
en Washington para generar
propuestas compartidas de
políticapúblicayfortalecer la
relación entre ambos países

Impulsa la IP Ley de
Propiedad Industrial
El presidente de la Confede
ración Nacional de Cámaras
de Comercio Servicios y Tu
rismo José Manuel López
Campos yel director general
delInstitutoMexicano dePro

piedadIndustrial JuanLoza
no asistieron al Senado para
lapresentacióndelainiciativa
de Leyde laPropiedad Indus
trial coincidenenlanecesidad
de contarconunanueva

lEnova inaugura
parque fotovoltaico
La empresa Infraestructura
Energética Nova IEnova
inauguró un parque fotovol
taico en el estado de Baja Ca
lifornia en elcual realizó una
inversión de 960 millones de
pesos Tiene capacidad para
proveer energía a 70 mil ho
gares y se considera el pri
mer proyecto de gran escala
en ese estado

Termina Coiiamer

consulta pública
El 10 de diciembre finaliza la
consultapúblicadelaConamer
respectoalaNOM 5L Elobjeti
vo es escuchar todas las voces

paradefinir cuál será la mejor
formade implementarel nue
vo etiquetado deproductos de
consumo Hay comentarios
quecoincidenenquenofiindo
naráparacombatirlaobesidad

Fibra Uno inicia el

Fuño Day en JXY
Inversionistas del sector in
mobiliario mexicano se reú
nen hoy en Nueva York con
la finalidad de participar
en el Fuño Day o día del in
versionista de Fibra Uno el
más grande Fideicomiso en
el ramo en México donde se
espera que se den anuncios
importantes relacionados
con el sector
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Al principio de su administración el Presi
dente se comprometió a respetar el Estado
de derecho y no hacer reformas al marco le
gal del sector energético al menos en los tres
primeros años de su gobierno

Empero los cambios se han realizado no
en ley pero si en la regulación o por la mo
ratoria o por la transformación radical de los
integrantes de órganos regulatorios o por el
cambio de reglas secundarias donde se fijaron
los términos puntuales de las reformas

Vea el caso de la alteración a las reglas de
los certificados de energía limpia que pu
blicó la Secretaria de Energía que encabeza
Rocío Nahle hace unas semanas y que be
neficia a la Comisión Federal de Electricidad
CFE pero que en opinión de la mayoría de

los tenedores de CEL s significa un incumpli
miento del Estado mexicano para con las re
glas bajo las cuales se firmaron los títulos de
los que la Comisión Reguladora de Energía ha
emitido como 13 5 millones cuyo valor ha os
cilado entre 200 y 300 pesos por certificado

El problema es que sin nuevas subastas y
sin una perspectiva clara de la empresa que
dirige Manuel Bartlett se ha tornado más
complicado valuar los certificados y por ende
se deprecia la inversión en energías limpias

Esta como otras acciones que se han ido
barajando han sido consideradas por el sec
tor privado involucrado en el ofrecimiento
de energías limpias al sector púbico o priva
do como una contrarreforma energética de
facto porque se modifica sustancialmente el
marco legal sin modificar la Constitución y la
ley Sólo cambiando la regla que es la prime
ra de muchas acciones que tienen pensadas
para iniciar la contrarreforma energética sin
necesidad de cambiar la constitución y la ley

Dado el dinamismo del sector eléctrico la
mayor parte de su normatividad vive en re
glamentos y normas administrativas que el
gobierno federal tiene la atribución de mo
dificar siempre y cuando siga la Ley General
de Mejora Regulatoria

Sin embargo la percepción de los inversio
nistas es que para volver inoperantes los CEL s

único vehículo para asegurarse de cumplir
las metas de energía limpia y garantizar que
las empresas contaminen cada vez menos
la decisión fue manipular el procedimiento

DE FONDOS A FONDO

Seguridad En plena discusión presupues
tal uno de los rubros que serán definidos
este jueves en la secretaría que comanda
Alfonso Durazo es la fórmula de asignación
del presupuesto para el Programa de Forta
lecimiento para la Seguridad Municipal pues
se busca que en la construcción del mode
lo haya incentivos correctos para que quien
tenga menores índices de inseguridad y de
litos cívicos reciban más recursos para pre
vención y no como hoy que el Programa de
Subsidios se dirige a quienes tienen mayores
índices de delincuencia

Por ello la estadística al alza de delitos
aumenta para jalar recursos que permitan
cubrir nominas o insuficiencias presupuésta
les en otros rubros tanto en estados como en
municipios Espere transformación
#lnfraiber A pesar del amparo y recursos
que interpuso para frenar la imputación de la
Fiscalía General de la República de difundir
información falsa al mercado en contra de
Aleatica el abogado de Infraiber Paulo Diez
ya se quedó sin salidas y tendrá que enfren
tar a la justicia Juzgando por lo que dice que
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ahora jura que siempre quiso ser vinculado a
proceso como criminal lo más seguro es que
la audiencia del viernes concluya con muy
malas noticias para él La pregunta clave es si
se va a presentar a la audiencia porque la últi
ma vez que estuvo enfrente del juez ya le esta
ba anticipando que tenia un viaje en puerta
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IRosewood Mayakoba que dirige
Daniel Scott finalizó la remode

lación de Rosewood Mayakoba Rivie
ra Maya La obra requirió una inversión
de 20 millones de dólares con los que se
convirtieron 129 suites y se desarrolló el
debut de Zapote un bar inspirado en las
tradiciones culinarias de México Las re
formas a la propiedad estuvieron inspira
das en la arquitectura maya y los muebles
fueron fabricados localmente con el ob
jetivo de apoyar a artesanos locales En
la decoración resaltan las artesanías tra
dicionales de la región como bordados
tejidos y piezas de barro La marca tie
ne confianza en México y sobre todo en
Quintana Roo uno de los destinos más
maduros y rentables del pafs

2 La que mantiene una tendencia a la
baja en la producción de aceite y gas

es Newpek la filial petrolera de Grupo
Alfa del que Armando Garza Sada es el
presidente del consejo de administración
Este resultado se debió a la desinversión
que el año pasado hizo la empresa en los
activos a Sundance y la venta del campo
Wilcox así como al declive natural de al
gunos de sus campos Esto le ha generado
una reducción de hasta 42 en sus ingre
sos pues a una menor producción tam
bién se suma un menor precio del crudo
y gas en los mercados internacionales
principalmente después del ataque a la
refinería de Saudi Aramco Newpek fue la
primera empresa mexicana en incursio
nar en energía en el vecino país

r BIC que encabeza Ricardo Ibarra
w3 en Latinoamérica realizará la se
gunda edición de Global Education Week
iniciativa de voluntariado que busca me
jorar las condiciones de aprendizaje de
niños en situación vulnerable El pro
grama que se aplicará en nueve países
comenzó este lunes y concluirá el próxi
mo 15 de noviembre En México uno de

los principales eventos se llevará a cabo
en una primaria de Azcapotzalco donde
Ibarra se reunirá con estudiantes Des
de hace años BIC apoya distintos proyec
tos para mejorar el acceso a la educación
en los países donde tiene presencia La
empresa famosa por sus bolígrafos y
rastrillos tiene la meta de apoyar a 250
millones de niños en el mundo

W PetStar de Jaime Cámara consi
M derada la planta de reciclaje de PET

grado alimenticio más grande del mun
do junto con organismos como Ecoce de
Jorge Treviño la ANIQ de José María
Bermúdez y representantes de la indus
tria mexicana de Coca Cola realizaron
esta semana el foro Acciones por un Mé
xico sin Residuos El encuentro trató de

incentivar al sector empresarial gobier
no y sociedad para sumarse al compro
miso con el planeta a través de acciones
como el reciclaje y la economía circular
encaminadas a una nueva forma de ha
cer negocios amigables con el ambiente
En México se generan cada día poco más
de 102 mil toneladas de residuos de los
cuales se recolecta 80 por ciento

La Junta de Gobierno de la Con
J sar que lleva Abraham Vela Dib
está recibiendo las propuestas de comi
sión de las 10 Administradoras de Fondos
para el Retiro que conforman el sistema
cuyo plazo vence hoy Pese a que el com
promiso de las administradoras es re
ducirlas de manera escalonada rumbo a
2024 en el órgano regulador se espera
que la disminución pueda llevarse a por
lo menos ocho puntos base para llegar al
0 90 para el siguiente año El promedio
de comisiones entre los países de la Or
ganización para la Cooperación y Desa
rrollo Económicos que dirige José Ángel
Gurría Treviño es de 0 70 y la nueva
administración busca llevarlas a ese nivel
al cierre de sexenio
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as indagatorias que los organismos de rendi
dónde cuentas realizan sobre el último año de

gobierno del presidente Enrique Peña Nieto
empiezan a cerrar el círculo en torno al grupo
de funcionarios cercanos a Luis Videgaray en

este caso al ex director del Servicio de Administración
Tributaria Osvaldo Santín

Resulta que laAuditoría Superior de la Federación
abrió una caja de Pandora que corresponde al uso de
recursos provenientes del Fideicomiso Público paraAd
ministrar la Contraprestación del Artículo 16 de la Ley
Aduanera mejor conocido como FACLA

Hablamos de un fondo que administra los pagos por
Derecho de Trámite Aduanero mismos que deben des
tinarse como contraprestación a actualizar los sistemas
electrónicos del SAT para optimizar la atención a sus
usuarios

Entre 2014y 2018 del FACIA se extrajeron unos 35
mil millones de pesos para invertirlos en sistemas de in
formación e infraestructura tecnológica

Lo anterior mediante procedimientos de difícil rastreo por la naturaleza privada de los recur
sos del fideicomiso avalada ésta por la Controversia Constitucional 84 2004 que promovió en
tiempos deVicente Fox la propia Secretaría de Hacienda

No obstante la Auditoría Superior de la Federación de David Colmenares puso el ojo so
bre lo que se considera la punta del iceberg en materia de contratos de Tecnologías de Informa
ción yComunicaciones del SAT

Se trata del procedimiento de contratación CS 300 LP N P FC 115 15 correspondiente al
Servicio de Soporte Operativo 3 SSO 3 proveído por la alemana T Systems que lleva en Mé

xico Federico Casas Alatriste
Según la revisión de la Cuenta Pública el contrato asignado en 2015 fue objeto durante el

año pasado de cuatro convenios modificatorios que terminaron por incrementar el monto
máximo de inversión en hasta 400 millones de pesos para colocarlo en una cifra final de 2 mil
475 millones

Se identificó que T Systems vendió a la Secretaría de Hacienda entonces de Luis Videgaray
servicios similares a otros ya contratados por el SAT situación que por la duplicidad de funcio
nes generó costos adicionales al organismo

Finalmente se detectaron penalizaciones no ejercidas contra la proveedora por la cantidad
de 30 millones de pesos éstas por incumplir con los entregables establecidos en el contrato

El caso corresponde apenas a una muestra del 9 8 por ciento de los casi 7 600 millones de pe
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sos ejercidos por el SAT en Tecnologías de Información durante 2018
Por tanto queda pendiente aún del Informe de Cuenta Pública el contrato para el Servicio de

Nube Híbrida Administrada asignado en 2017 también a la firma T Systems ydel que le infor
mamos en septiembre de 2018 en la columna Tiempo de Negocios

En aquel caso y contra todas las resoluciones de la Secretaría de la Función Pública Os
valdo Santín entregó a la alemana hasta en cuatro ocasiones consecutivas el servicio por
alrededor de mil 400 millones de pesos esto mediante el procedimiento de contratación
CS 300 LP N P FC 066 17

Amás de un año de aquella entrega la Auditoría Superior de la Federación parece encontrar
la pista de lo que en ese entonces se denunció como un caso de corrupción

PEMEX DEJÓ DE pagar desde di
ciembre al consorcio integrado
por por H América y Operbes los
servicios de blindaje contra cibe
rataques un contrato que data de
hace tres años Se estima que la
administración de Octavio Ro
mero les suspendió pagos por
unos 230 millones de pesos A su
vez a Microsoft de Bill Gates que
suministraba los antivirus le detu
vieron el pago de unos 14 millones
de dólares costo de su contrato
Estas compañías tenían bajo sus
responsabilidad filtrado de conte
nido web protección antivirus en
red inspección de tráfico protec
ción de DNS perimetral firewall
de siguiente generación sistemas
de prevención de intrusiones ac
ceso remoto vía VNP detención
y prevención de fuga de informa
ción protección contra amenazas
persistentes y respuestas

OTRA INVESTIGACION SOLO que
de la Controloría Interna de Pe
mex se realiza en la Coordinación
de Comercialización de Combus
tibles Las pesquisas tienen que
ver con precios de venta en codi
ciones preferenciales a algunos
grupos gasolineros José Manuel
Silíceo Mariles yAlejandro
Sanguino Ortiz funcionarios de
Pemex Transformación Industrial

y operadores de Blanca Estela
Coeto Mateo quien fuera Sub
directora de Comercialización y
ahora consultora de varios de sus

antiguos clientes a quienes favo
reció mientras estuvo en Pemex
se encuentran bajo la lupa de la
Auditoría Superior de la Federa
ción por graves irregularidades
en atención de la auditoría de la

Cuenta Pública 2018 Ya le plati
caremos más

TRAS AGOTARSE EL primer plazo
de 6 meses Disney tiene hasta el
1 de mayo del 2020 para vender
los tres canales de Fox Sports ING
Bank que
maneja Ral
ph Hamers
concluyóla
primera eta
pacón varios
interesados

Sin embargo
no ha podido
cerrar porque
el adminis

trador de la empresa Pyne Media
solicitó al IFT de Gabriel Contre
ras reasignar los costos de conte
nidos para que la filial mexicana
no cargue la mayor parte Le decía
que el propio Rupert Murdoch
es uno de los interesados en que
dárselos en sociedad con ex ejecu
tivos de Fox Sports encabezados
por Carlos Martínez
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LE HABLABA de la intención

de la 4T de replantear el contrato
de la Asociación Público Privada

con Altan Redes que preside Ber
nardo Se
púlveda No
veía bien que
esa empresa
de Eugenio
Galdón lie
varaconecti
vidadazonas
remotas has
ta el 2023 Se
está haciendo

un ajuste a su título de concesión
para adelantar la cobertura
Lo que le interesa a Andrés Ma
nuel López Obrador es disper
sar vía el Banco del Bienestar
que lleva Rabindranath Sala
zar los recursos de sus progra
mas sociales en 13 mil puntos del
país que ya tiene mapeados y a
donde no llegan servicios de In
ternet y telefonía

AL FINAL LA Secretaría de la Defen
sa Nacional que comanda Luis
Crescencio Sandoval le dio la
vuelta a todas las aseguradoras y
terminó asig
nando a una

reasegurado
ra la póliza
de aproxima
damente52
millones de

dólares que
amparan la
integridad de
374 aerona

ves El gran perdedor fue Inbur
sa la de Carlos Slim Helú y que
maneja su hijo Marco Antonio
Slim Domit que había tenido el
contrato durante los últimos tres

años Todo el proceso lo lideró el
Oficial Mayor de la dependencia
general David Córdova quien se
lo terminó asignando en condicio
nes cuestionables a SUMMA de
Mario Beltrán

 001.  2019.11.14



Pág: 10

Campanazo de
FINSA en real estáte

FINSA uno de los principales
desarrolladores inmobiliarios in

dustriales del país anunciará hoy
el cierre de la operación finan
ciera más relevante del año en su
sector

Esto tiene que ver con la finali
zación del ciclo de desinversión

en su primer CKD cuya emisión
se realizó en 2012 y fue por dos
mil 750 millones de pesos

Para la compañía que tiene
como presidente y CEO a Sergio
Argüelles González ras
haber cumplido al 100 por ciento
sus compromisos en ese CKD ha
llegado el momento de desinver
tir en un portafolio con un valor
de 841 millones de dólares que
está muy diversificado con 1 2 mi
llones de metros cuadrados cons

truidos y 74 edificios industriales
distribuidos en 9 entidades

Su segundo CKD que salió al
mercado en 2015 fue por 5 mil
millones de pesos pero en este
mes termina el periodo de in

versión y ahora viene la fase de
estabilización

Pero FINSA ya prepara su tercer
CKD por 8 mil millones de pesos
unos 400 millones de dólares que
se listará en la BMV a finales del
primer trimestre de 2020

En año y medio la empresa po

dría cóñSOlidSflós CKDes dos y
tres si el mercado tiene condicio
nes para hacerlo

Por lo pronto FINSA está ce
rrando la operación de real estáte
más grande del año en Amé
rica Latina lo que no es me
nor en un 2019 marcado por la
incertidumbre

FUÑO se reúne con
inversionistas en NY

Nueva York será también hoy
el escenario que por sexto año
consecutivo reunirá a los grandes
inversionistas de real estáte en
el FUÑO Day la cita anual que
organiza el mayor fideicomiso de
bienes raíces en México

Además de intercambiar

opiniones yvisiones sobre el
contexto económico actual los
asistentes refrendarán su con

fianza y su apuesta por mante
ner y acrecentar sus inversiones
en México donde Fibra UNO
dirigida por Gonzalo Robina
se ha posicionado con robustos
portafolios a lo largo y ancho de
la geografía nacional

Recuerde que al cierre del ter
cer trimestre del año en curso
el fideicomiso volvió a entre

gar buenas y sólidas cuentas al
reportar un aumento de 9 4 por
ciento en sus ingresos en com
paración con el mismo lapso de
2018

FUÑO Day es más que una
fecha en el calendario Suelen
adelantar o concretar anuncios
importantes en torno a proyectos

venideros Ademas ya el propio
Robina había adelantado que
para este día darían a conocer un
estudio sobre el buen desempeño
de ventas de sus inquilinos un
indicador que refleja la solidez de
sus negocios inmobiliarios

Vuelve mantequilla
irlandesa a México

Desde 2015 México dejó de im
portar la mantequilla irlandesa
Kerrygold debido a su alto pre
cio y al poco conocimiento que
existía sobre el producto pero
Ornua la empresa productora
de este alimento reconoció que
existe una nueva oportunidad
de retomar el paladar de los con
sumidores del mercado azteca

Alison Fagan gerente
regional de ventas de Ornua
en Latinoamérica afirmó que
lograron un acuerdo con una
empresa importadora llamada
Comercial Hispana para distri
buir estos productos en dife
rentes supermercados del país
como son Costco Walmarty
Chedraui

Kerrygold es la marca inter
nacional de Ornua una coo
perativa lechera irlandesa que
representa cerca de 14 mil pro
ductores de leche irlandeses

En Irlanda 99 por ciento de
las granjas son familiares y estas
familias administran y cuidan de
pequeños rebaños con un pro
medio de 75 vacas

Cuál es la estrategia de Or
nua ahora La empresa quiere
centrarse en mostrar que este
tipo de mantequilla se puede
usar en tradicionales platillos
mexicanos pues considera que
tiene la versatilidad para usarse
en distintas preparaciones alre
dedor del mundo

Ya la probó
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IP hasta 70 en obras
de infraestructura y
obstáculo recelo a APP
Decara al desaliento de la actividad son públicos los

esfuerzos que realiza la IP unto con el gobierno pa
ra empujar un paquete de proyectos de infraestructura
que ayude a la economía

En total son 116 obras que básicamente sopor
taría la IP La semana pasada se realizó una cuarta reunión pa
ra cristalizar la labor

Fruto de ello fue lo que se presentó este martes al presiden
te Andrés Manuel López Obrador y del que se despren
den 15 obras seleccionadas por 160 000 mdp Claro que
aún hay mucho camino que recorrer Simplemente habrá que
conciliar intereses con los estados trabajo que seguirá para el
CCE de Carlos Solazar y otros organismos como Concamin
de Francisco Cervantes y el CMN de Antonio del Valle
Perochena

Por el gobierno participan la SHCP de Arturo Herre
ra la SCT de Javier Jiménez Espriú Energía de Rocío
Nahle Economía de Graciela Márquez y la Presidencia
vía Alfonso Romo

Hay urgencia en concretar más allá de que el 26 de noviem
bre se dará a conocer el Plan Nacional de Infraestructura En es
te caso el tiempo sí que apremia para reactivar la inversión priva
da De antemano le platico que el gobierno no tiene capacidad
económica para empujar estos proyectos y que por ende la
voz cantante la llevará la IP con 70 de los recursos Ahí tam

bién hay grandes interrogantes respecto a las figuras de colabo
ración a utilizar dada la desconfianza que hay en el régimen
hacia las APP En el análisis también participa de forma prota
gónica la Unidad de Inversiones de SHCP a cargo de Jorge
Ñuño Lara Hay todo por hacer en conectividad con carre
teras puertos aeropuertos y en general logística No se di
ga en hospitales en donde hay gran rezago En energía habrá

que colaborar con Pemex de Octavio Romero y la CFE de
Manuel BarHett más que compartirle

El desafío es impulsar obras distintas a los proyectos insig
nia del sexenio De otra manera no se podrá romper el estan
camiento que hoy prevalece Así que aún mucho por hacer
ConMéxico Concamin luchan por NOM
Le platicaba de la atención que muestran las empresas de ali
mentos y bebidas en la elaboración de la NOM de etiqueta
do que está en Economía y en particular del subsecretario
de Industria Ernesto Acevedo ConMéxico de Jaime Za
bludovsky al igual que Concamin de Francisco Cervantes
aún dan la pelea para suavizar las reglas y evitar que lo que
se apruebe resulte violatorio del TLCAN y el T MEC Los círcu
los negros de advertencia en una Coca Cola no generan en
tusiasmo de ahí la posibilidad de amparos y otras acciones
contra el gobierno mexicano por interponer obstáculos técni
cos al comercio Se está en la fase de 45 días de la consulta

pública que finaliza el 17 de diciembre pero los pronósticos
son desfavorables

Desestima Cofece en Puerto Progreso
Al final el pleno de la Cofece que preside Alejandra Pa
lacios decidió cerrar el expediente vinculado a supuestas
prácticas monopólicas en Puerto Progreso El año pasado la
autoridad investigadora que lleva Sergio López publicó un
dictamen en el que se sugerían posibles barreras a la compe
tencia e imponía medidas correctivas Finalmente se determi
nó que no había elementos suficientes en detrimento de Grupo
Logra de Gerardo y Juan Manuel Díaz Roche Este asun
to data del 2016
Ethos análisis de APP
El próximo 20 de noviembre Ethos laboratorio de políticas
públicas que dirige José Luis Chicoma presentará su es
tudio Transparencia y Rendición de Cuentas APP Fue ela
borado por sus investigadores Yahir Acosta y Ana Laura
Barrón Se identificaron áreas de oportunidad y hay reco
mendaciones con referencias a las prácticas de GB Francia
Australia Brasil y Chile para garantizar absoluta claridad
El actual gobierno tiene enormes recelos hacia dicha figura
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Decisión Banxico
Hoy se dará a conocer

el penúltimo anuncio de
política monetaria del
201 9 y el mercado es
tá dando por hecho que

Banxico reducirá la tasa de interés de
referencia

Aunque una buena parte de los es
pecialistas anticipa que el recorte será
de 0 25 hay quienes argumentan
que el recorte podría ser de 0 50 por
ciento En la opinión de este colum
nista lo más probable es que la Jun
ta de Gobierno de Banxico en una
decisión dividida opte por la reduc
ción de 0 25 y espere la última reu
nión de política monetaria del año pa
ra ver si hay condiciones para realizar
otro recorte idéntico

La decisión de política monetaria
de hoy se da en un contexto donde
la economía mexicana se encuentra

en total estancamiento y con pocas
perspectivas de recuperación en el
corto plazo

La fuerte desaceleración que
amenaza con convertirse en rece

sión ha generado un creciente nivel
de holgura en la economía lo cual
ha contribuido unto con la ausen
cia de incrementos en términos rea

les a los precios de algunos bienes
como las gasolinas a que las pre
siones inflacionarias brillen por su au
sencia a pesar del fuerte incremento
obseivado en el salario mínimo

Aunque el componente subyacen
te de la inflación ha tenido un com

portamiento menos favorable que la
inflación general el balance entre in
flación y crecimiento parecería justifi
car una reducción más agresiva en
tasas ya que la tasa de interés en tér
minos reales es decir la tasa na
minal menos la inflación se ubica

cerca de 4 75 muy cerca del ni
vel más alto en más de una década

y muy por arriba del promedio de los
últimos 10 años de 1 03 por ciento

No obstante la decisión de po
lítica monetaria de hoy no se toma
en el vacío sino en un contexto don
de podría haber riesgos importantes
en la estabilidad financiera de nues

tro país
Por un lado el proceso de ajuste a

la baja en tasas por parte de la Fed
parece haber concluido lo cual im
plicaría que cualquier reducción adi
cional por parte de Banxico reduciría
el diferencial de tasas entre México y
Estados Unidos

Dicho diferencial que se ubica
actualmente en 5 5 y que ha pro
mediado 4 265 en los últimos 10
años es considerablemente ma
yor al mínimo de 2 75 observa
do en el 2014 pero está por deba
jo del máximo de 6 observado en
septiembre

Aunque no es el único factor di
cho diferencial ha jugado un papel
crítico en darle estabilidad al peso
mexicano Por otro lado está el cre
ciente riesgo de que la calificación
crediticia de México como emisor so

berano y la de Pemex se vean reduci
das en los próximos meses

De acuerdo con una encuesta de
la correduría Bank of America Merrill
Lynch el porcentaje de inversionistas
que anticipan una disminución en la
calificación que resulte en la pérdida
de grado de inversión para México
ha aumentado de 41 a principios
de año a 77 actualmente

Ante esta situación el riesgo de
una brusca salida de capitales y sus
efectos desestabilizadores son facto

res que Banxico tendrá presentes en
su decisión y que limitan la posibili
dad de una trayectoria más agresi
va de recortes en la tasa de interés
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Volaris la aerolínea mexicana de bajo
costo indicó que ha decidido detener el creci
miento de su filial en Costa Rica debido a los pla
nes de las autoridades de ese país de incremen
tar las tarifas del Aeropuerto InternacionaIJuan
Santamaría donde la compañía concentra sus
operaciones

El incremento previsto para aplicarse en el
2020 representará un alza de 59 en los cos
tos de operación de Volaris en esa terminal aé
rea loque vuelve inviable su operación escribió
en su cuenta personal de la red social Twitter Enri
que Beltranena director general de la aerolínea

En Volaris estamos evaluando con mucha aten
ción la situación agregó el directivo Mientras
tanto nuestra decisión es la de congelar el creci
miento de la aerolínea en Costa Rica

Volaris opera en Costa Rica mediante una fi
lial desde diciembre del 201 ó tras obtener la
certificación correspondiente Con ella atiende
mercados como Guatemala El Salvador y des
de el 2017 a Estados Unidos para conectar
con esos países centroamericanos

Aleatíca salió a desmentir las supuestas irre
gularidades en la concesión del Viaducto Bicen
tenario denunciadas porJavierJiménez Espriú
titular de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes

A través de un comunicado la compañía ex
puso que la concesión que obtuvieron por parte
del gobierno del Estado de México cumplió con
todo lo establecido en la ley para poder ope
rar Jiménez Espriú hace unos días comentó que
anunciará que se encontraron irregularidades so
bre la obtención de la concesión ya que supues
tamente pasa sobre un derecho de vía federal

Respecto a la operación de la vialidad Alea
tica comentó que en el segundo trimestre del
201 9 logró ser una de las carreteras mejor califi
cadas de toda la red que existe en el país

Se renueva KIA Motors México anunció la in
corporación del nuevo vicepresidente de la ar
madora coreana en territorio mexicano Se trata

deYangseopGihl quien sustituirá a Ike Kwon en

las funciones asumiendo el cargo a partir del 1 1
de noviembre

Ike Kwon estuvo al frente de KIA Motors Mé
xico desde diciembre del 2018 hasta la fecha
Con una gran trayectoria en la industria automo
triz desempeñó diversos cargos en la armada
ra coreana a nivel global y en tan sólo un año
al frente de la marca en México vio el constan
te ascenso de KIA Motors ubicándose entre las

mejores marcas del país y logrando la cuarta po
sición de ventas por tres meses en la República
Mexicana

Por su parte Yangseop Gihl llega a México
después de representar a la marca como presi
dente en KIA Iberia España durante dos años

Ya regresa En mayo del 2019 Shop Small
llegó por primera vez al país a la CDMX y des
pués lo hizo en la Riviera Maya en el verano En
estas dos ediciones participaron más de 16 000
negocios locales los cuales recibieron en pro
medio 52 de nuevos clientes de acuerdo con
American Express

Debido a la participación de los tarjetaha
bientes de American Express y a los resultados
para los negocios participantes Shop Small se
mantendrá como una iniciativa que brindará
apoyo a los pequeños establecimientos

Subiría mucho Los que están muy optimis
tas sobre el mercado de capitales mexicano son
los de Monex pues prevén que el S P BMV
PC llegue a los 50 000 enteros hacia finales del
2020

En una nota para clientes el área que dirige
Carlos González Tabares considera que los re
cortes a la tasa de referencia del Banco de Méxi

co serán un catalizador importante para amina
rar la atonía que muestra el principal índice del
mercado local este año

Menores tasas de interés tienen beneficios

directos para la inversión en mercado de renta
variable pues repercute en mejores valuaciones
para las empresas indicó

acc onesyreacc ones eleconom stQ mx
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Esteviernes al aprobarse el Presupuesto
de Egresos 2020 se tomarán 150 mmdp
del FEIP la buena noticia es que así se

conjurael amago de 10 gobernadores de retirar
se del Pacto de CoordinaciónFiscal delaFedera

ción la mala es va 58 por ciento de los recursos
penosamente acumulados para emergencias
cuando existeun subejercicio de 154 mmdp en
buena parte de las Secretarías de Estado como
tiene registrado la SHCP de Arturo Herrera

En septiembre pasado los gobernadores José
Rosas Aispuro Sinhue Rodríguez Francisco Domín
guez Javier Corral Carlos Joaquín González Mauricio
Vila Francisco Cabeza de Vaca Martín Orozco Carlos
Mendoza y el ahora exgobernador Kiko de la Vega ma
nifestaron que de concretarse el recorte de las aportacio
nes federales sería mejor que sus estados realizaran el
cobro de impuestos y luego reportarían a la Federación
Sonaron las alertas en Palacio Nacional y se apagó el
fuego Uff Pero la baja del Fondo de Estabilización llega
cuando se afianza la perspectiva de un bajo crecimien
to económico que afectaría la recaudación de IVA ISR
e IEPS mientras que 77 por ciento de los expertos en
cuestados por Bank ofAmerica Merrill Lynch que aquí
dirige Emilio Romano considera que México perderá
el Investment Grade principalmente por decisiones de la
administración de Andrés Manuel López Obrador Ups

PROSA mal paso hacia El Buen Fin Qué nervio A
unas horas de que inicie El Buen Fin la preocupación en
más de 38 instituciones financieras es que el sistema de

pagos PROSA a cargo de Alejandro Morales Bustaman
te tenga ooootra caída del sistema En este año lleva
dos en agosto su Data Center quedó fuera de línea por 7
horas y provocó afectaciones estimadas en 16 mil millo
nes de pesos y apenas este fin de semana volvió a dejar
sin servicio a miles de usuarios de tarjetas de débito y
crédito Más le vale a esa firma fortalecer su infraestruc
tura para no obstaculizar 50 por ciento de las ventas del
Buen Fin Que tome nota Adalberto Palma enlaCNBV

Sentíes momento de reactivar Para evitar las llama
das profecías autorrealizadas dada la baja perspectiva
de crecimiento económico el experto en asesoría finan
ciera Alberto Sentíes Palacios considera que éste es un
buen momento para que las firmas obtengan fmancia
miento con bajas tasas de interés máxime que Banxico
podría reducir aún más los réditos de referencia antes de
que termine este año Y por supuesto Sentíes enfatiza
en encontrar la mejor opción de fondeo para que resul
te exitoso el proyecto de negocios con base a crédito

No son 100 no son 15 son 61 Y precisando los al
cances del Acuerdo Nacional de Inversión en Infraes

tructura con el Sector Privado que impulsa el jefe de
la oficina presidencial Alfonso Romo con los líde
res empresariales son tres paquetes los primeros 15
proyectos que se pueden ejecutar en los próximos 2
meses con inversión de 158 6 mmdp 32 proyectos
que se ejecutarán en 2020 dependiendo de su facti
bilidad que importan 75 2 mmdp y 14 que podrían
ejecutarse de 2021 en adelante con 21 3 mmdp de in
versión Un total de 255 mmdp aunque para impactar
a favor del crecimiento los proyectos deberán contar
con la suficiente densidad de capital y demanda agre
gada así como una sólida base de ingeniería Ojo
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Vigila la STyPS evitar abusos en tercerización
IENOVA inaugura parque fotovoltaico en BCN
Crédito Real con un robusto reporte trimestral

Luisa María Alcalde titu
lar de la Secretaría del Traba

jo y Previsión Social comen
tó que más allá de una modifi
cación legislativa hoy nuestra
legislación es clara respecto a

cuándo se puede y no se puede subcon
tratar estamos en un proceso de depu
ración de este tipo de modelos abusivos
que el sexenio pasado a pesar de existir
candados específicos en la ley no se res
petaron y la subcontratación creció a
pasos agigantados expresó
Vamos a estar de manera muy insisten

te realizando inspecciones para regula
rizar modelos como la subcontratación

ilegal que no se justifica en los principios
establecidos en la Ley Federal del Traba
jo por ello solicitamos la ayuda del sec
tor empresarial para concientizarnos so
bre sus implicaciones refirió la joven
Secretaria del Trabajo La próxima se
mana se discutirá en el Congreso una
nueva reforma laboral

ENERGÍA Infraestructura Energética
Nova que dirige Carlos Ruiz Sacris
tán inauguró su nuevo parque fotovol
taico Rumorosa Solar en Tecate Ba
ja California Con una inversión aproxi
mada de 960 millones de pesos y capa
cidad instalada de generación de 41Me
gawatts Rumorosa Solar tiene una ca
pacidad equivalente para proveer ener
gía limpia a 70 mil hogares Integra
do por 165 510 paneles solares de últi

ma generación situados en un predio de
135 hectáreas este proyecto creó más

de 800 empleos directos e indirectos du
rante la fase de construcción

ALIANZA Caisse des Dépots Michelin
Panera Bread Prét a Manger y UniCre
dit así como la Fundación Rockefeller
se unieron a la Iniciativa de Negocios
para el Crecimiento Inclusivo G7 Bu
siness for inclusive growth B4IG por
sus siglas en inglés que agrupa a 34
empresas mundiales y que esta semana
realizaron su primera reunión en París
Francia En dicha junta Raúl Beyru
ti Sánchez CEO de GINgroup señaló
que tiene media docena de propuestas
ya probadas en México para aportar a
la iniciativa

ABSURDO Resulta que varios analistas
han hecho llegar algunas consideracio
nes a la CONAMER de César Hernán

dez relacionados con la consulta públi
ca al proyecto de NOM 051 sobre el eti
quetado en alimentos y bebidas no alco
hólicas La prisa por fijar un solo criterio
para la industria hizo que se omitieran
algunas diferencias sensibles entre pro
ductos pues el proyecto plantea la obli
gación de declarar el contenido de gra
sas azúcares sodio y calorías por cada
100 gramos o 100 mililitros no obstan
te hay categorías como los dulces cho
colates y otros confitados cuyas presen
taciones oscilan entre los 3 y 10 gra
mos por lo que representan apenas el
10 de los contenidos que serían obli
gados a declarar

REPORTE Crédito Real que lleva Án
gel Francisco Romanos enfocada en
atender a los segmentos de la población
históricamente desatendidos por la ban
ca tradicional dio a conocer sus resul
tados del tercer trimestre de 2019 pre
sentando crecimientos anuales superio
res al 20 en su portafolio consolidado y
en originación de crédito Reportan que
trimestre a trimestre activos de alta ca
lidad se reflejan claramente en su índice
de cartera vencida de tan sólo 1 7 uno
de los más competitivos de la industria
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os eventos de choque de las últimas se
manas han nublado la visión sobre el

desempeño económico del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador

Los casos Culiacán LeBaróny el gran
distractor que ha significado el asilo a Evo
Morales desviaron toda la discusión fuera

del espectro económico Y en esta materia lo cierto es que
las cosas no han mejorado pero tampoco han empeorado

Ayer en la conferencia matutina el Presidente insistió
en sus datos económicos que reflejan según él un buen
camino en esa materia creación de empleo fortalecimien
to del envío de remesas llegada de inversión extranjera
directa y solidez del peso frente al dólar

AMLO adelantó para insistir en que el plan de infraes
tructura que se desvelará el mates 26 de noviembre tendrá
el nutrimento de la inversión privada y desmarcó nue
vamente a su gobierno de la obsesión por el crecimiento
económico porque como ocurrió en Bolivia apuntó ahí
hubo crecimiento sí pero también desarrollo que es lo
fundamental

Pero la pregunta es si todos los actores económicos
pueden volver a creer en la política del Presidente una vez

que se despejan los nubarrones
de los eventos de choque

En adición hay que consi
derar que las tensiones comer
cíales y la desaceleración global
siguen en marcha

En una presentación a inicios
de este mes el subgobernador

gj ganco de México Javier
Guzmán Calafell insistió en

los factores externos que están influyendo en el desem
peño de la economía pero subrayó que la atmósfera de
incertidumbre presente en México está en buena medida
vinculada a factores internos y que existe una continua
tendencia a la baja de la productividad y advirtió de los
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riesgos que implica para la calificación soberana una
posible baja en la calificación de deuda de Pemex

Un gran punto ciego del gobierno de AMLO es que no
ha podido descifrar la mejor estrategia para recuperar la
confianza de los actores económicos de formageneralizada

Sus destellos de acercamiento con actores específicos
del sector empresarial son plausibles pero carecen de
permeabilidad hacia todas las industrias

Ese vacío es llenado por iniciativas legales que sí se
perciben generales y riesgosas como lo fue el tema de las
facturas falsas y la equiparación de la defraudación fiscal
con delincuencia organizada

En ese sentido debe insistirse en que Arturo Herrera
Alfonso Romo y Graciela Márquez deben convencer al
Presidente de presentar iniciativas de alcance nacional
que sean indubitablemente percibidas como amigables
hacia el empresariado

Lo que los agentes económicos requieren es volver a
creer en AMLO

CEMEX VIGOROSA
La firma Cemex que encabeza Fernando González
anunció la emisión de Dlls 1 000 millones en bonos
con vencimiento a 2029 Con el dinero obtenido pagará
deuda La oferta cierra el martes

MOTACARLOS1QO CMAIL COM

WHATSAPP 56 1164 9060
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Poder y dinero

Políticos dañaron credibilidad de CNDH

Por Víctor
Sánchez Baños

Una conversación con un hombre

in teligente es más provechosa que el
estudio de muchos libros

Henry W Longfellow 1807 1882
poeta estadounidense

La noche del martes pasado en el
Senado de la República legislado
res del PAN se enfrentaron a las

otras fuerzas políticas en la cámara
alta encabezadas por Morena y
acuerpados por el PRI PVEM MC
y otros partidos menores

El motivo no es para menos Era
la sucesión en la Presidencia de la Co
misión Nacional de Derechos Huma

nos donde la instrucción desde las al
tas esferas del poder en México exi
gían que fuera la hija de Rosario Iba
rra Rosario Piedra Ibarra La vida de
ambas estuvo marcada por la desapa
rición y seguramente asesinato de
Jesús Piedra Ibarra quien se enlistó
en la guerrilla de los años setentas

Rosario Ibarra salió a las calles a

exigirle a los gobiernos desde Luis
Echeverría hasta Miguel de la Ma
drid la aparición de su hijo Al reunir
se con algunos militares que se encar
garon de la llamada guerra sucia de
los setentas y ochentas contra grupos
guerrilleros le relataron una manera
terrible manera de como desaparecie
ron a su hijo Jesús y a decenas de gue
rrilleros que habían sido detenidos en
aquel entonces

La versión oficial fue que habían
sido entrenados en el marco de la

guerra fría entre Estados Unidos y la
entonces Unión Soviética en campos
de Corea del Norte Cuba e incluso la
misma URSS Esto los convertía en

enemigos del sistema lo que los llevó
desde los primeros años de los sesen
tas a seguir el mismo camino que ha
bían marcado Fidel Castro y su grupo
de barbones en Cuba para derrocar

al gobierno de Fulgencio Batista alia
do a la mafia estadounidense La gue
rrilla era el camino romántico para
hacer una revolución

Pero dejemos la historia para ver
lo que ahora ocurre en la política
mexicana El círculo cercano a Ló

pez Obrador ya se encuentra en el
gobierno federal y en un tercio de
los gobiernos estatales Las institu
ciones autónomas que surgieron
como propuesta de la izquierda don
de militó AMLO como contrapesos
al gobierno poco a poco se sucum
ben ante la mayoría aplastante de
los tres Poderes de la Unión

Lo que se quejaba la izquierda y la
misma derecha al colocar en sus lide

razgos a carnales Así la 4T inició
con el Fiscal carnal que recayó con
Alejandro Gertz Mañero Lo mismo
en la Comisión Nacional de Hidrocar

buros y ahora en la CNDH
Este organismo que debe tener

calidad moral total ha sido para los
gobernantes mexicanos una roca en el
zapato Las observaciones que hace
les duele ya que su espíritu demo
crático cae por los suelos al descu
brir irse que desde los gobiernos se
violan los derechos humanos

Por ello al frente de la CNDH de
be estar alguien que no tenga ninguna

sospecha que pueda actuar conforme
a intereses personales o de grupo

No dudo en lo más mínimo que
Rosario Piedra en la pulcritud como
persona Sin embargo su militancia
en Morena el partido en el poder la
hacen ver como aliada al gobierno fe

deral como ha hecho púbicos comen
tarios en ese sentido Es peligroso que
los derechos humanos se manejen con
una visión gubernamental Las vícti
mas de abusos del gobierno federal o
de gobiernos morenitas serían sim
plemente atenuados u ocultados

Reiteró la historia de lucha por
los derechos humanos de guerrilleros
opositores al gobierno como ocurrió
con su hermano Jesús podría ser una
bandera para que no le tiemble la ma
no al momento de hacer observacio

nes al gobierno morenista
Que no se convierta en una presi

denta de la CNDH carnal
PODEROSO CABALLEROS Aun

que pareciera el mismo tema pero el
asilo político que le otorgó el gobier
no mexicano al expresidente bolivia
no Evo Morales toma matices dife
rentes Llegó al país pero amenazó a
convertir la casa que le da asilo en su
plataforma de operaciones políticas
para retomar el poder en Bolivia Sa
lió de su país no como un perseguido
político Dice que un militar lo extor
sionó momentos antes de partir de
Cochabamba con 50 mil dólares que
qo aclaró si los entregó para no ma
tarlo y dejarlo ir Esto le dio miedo y
para él es la señal que lo querían ma
tar La verdad fuera de la demagogia
de un político mentiroso es que salió
por que había cometido un fraude

electoral para perpetuarse en la Presi
dencia Boliviana Esto no lo aclara

Su comportamiento del domingo pa
sado dibuja perfectamente al agricul
tor de hojas de coca que saborea las
mieles del poder y quiere perpetuarse
Dice que su pecado es ser indígena y
cocalero Que no se confunda Evo Su
pecado es haber manipulado el proce
so electoral con trampas y artilugios
para quedarse otros 5 años en la presi
dencia Eso es un delito en cualquier
parte del mundo El pecado de mu
chos indígenas bolivianos es ser po

 CP.  2019.11.14



Pág: 19

bres y el pecado de Evo fue haber he
cho creer al mundo que habían salido
de la pobreza extrema cuando era fal
so Eso se llama traición a los pobres
Ahora cómodamente está en México
Lajustificación del gobierno mexica
no expresada por el canciller Marcelo
Ebrard que el asilo se dio por razones
humanitarias no tiene justificación
No se fue a Venezuela donde la situa
ción económica es caótica gracias a
su presidente Nicolás Maduro Tam
poco aceptó a Nicaragua donde el
presidente socialista Daniel Ortega
también perpetuado en el poder tiene
a un país sumido en la miseria Prefie
re a México donde aún en los estan
tes se pueden encontrar varias marcas
de jabones quesos cereales y alimen
tos Eso de ver tanta pobreza como la
qué hay en Bolivia de verdad es de
primente Verdad Evo No fueron
razones humanitarias en el asilo Fue

ron razones políticas En el Con
greso existen 19 iniciativas de ley so

bre la subcontratación que reflejan
tres posturas de los actores político
empresarial y sindical Las propuestas

de diputados y senadores se clasifican
en quienes quieren dejar las cosas co
mo están aquellos que de plano quie
ren desaparecer la figura y los que es
tán porque se regule el outsourcing
La iniciativa más realista más sensata
y propositiva para la economía que
tiene a casi 8 millones de personas en
este modelo de trabajo es la del dipu
tado de Morena Ulises Murguía en
cuya propuesta destacan Genera em
pleos apoya el crecimiento de la eco
nomía acentúa la regulación y el uso
adecuado del régimen reconoce dere
chos laborales y de seguridad social y
aporta elementos de certidumbre y
certezas al régimen como la creación
del registro de empresas de subcontra
tación En suma es una iniciativa que
respeta los derechos laborales de los
trabajadores promueve la inversión y
el empleo y coloca a México frente a

Estados Unidos y Canadá en condicio
nes equitativas de competencia
RESPONSABILIDAD SOCIAL

CORPORATIVA Grupo Bimbo con
el liderazgo de Daniel Servitje cuenta
en México con 36 nuevos proyectos
de eficiencia energética Tan sólo en el
2018 iniciaron operaciones 10 plan
tas Uno de estos sistemas es el techo

solar instalado en el edificio corporati
vo conformado 308 paneles solares y
capaz de proveer el 20 de la energía
que consume la instalación La marca
está próxima a inaugurar el techo solar
más grande de México y el segundo
en América Latina pero sus esfuerzos
no se detienen ahí En el proyecto las
empresas IDEAL y Enlight
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